

G O L I M A

Principales Dirigentes Henriquistas.

ING. MANUEL VELA NAJAR.  
TTE. CORL. JUAN BUENO LARIOS.  
JOSE LEON Y GOMEZ.  
DANIEL JORGE PLAZA.  
CAP. ALFREDO FREGOSO ORTIZ.  
DR. JORGE PLAZA.  
GRAL. PEDRO TORRES ORTIZ.  
LEONARDO B. GUTIERREZ, (líder agrarista)  
JUAN GUTIERREZ. (F.F.C.C.)  
RAMON AGUILAR CEJA.  
LAUREANO CERVANTES.  
PEDRO AVALOS ARMENTA.  
JUAN BUENO LARIOS.  
PROF. RAFAEL AVILA S.  
ROBERTO TERRIQUES GOMEZ.

CONFIDENCIAL/SECRETARÍA  
DE  
GOBERNACIÓN

ASUNTO.- Observaciones sobre la situación que prevalece entre los Mineros exmiembros de la Caravana en Nueva Rosita, Coah.

C/ LIC.  
ALEJANDRO ORTEGA ROMERO.  
Director General Int.  
de Investigaciones Políticas y Sociales.  
Secretaría de Gobernación.

En cumplimiento de la orden dada por esa Superioridad, me permito informar las investigaciones realizadas en Nueva Rosita, Coah., sobre la situación en que se encuentran los Mineros que abandonaron sus trabajos en la Compañía Carbonífera de Sabinas, S. A., - los cuales no pudieron ser reinstalados en sus puestos al terminar el movimiento.

SITUACION GENERAL.

La situación que prevalece en Nueva Rosita, es tremendamente difícil y peligrosa, ya que ésta población se puede decir -- que es una "bomba de tiempo" que puede estallar en cualquier momento y bajo cualquier impulso.- Habiéndose reinstalado al derredor de --- setecientos trabajadores quedaron sin empleo mil doscientos.- Estos mineros de los cuales dependen sus familias, es decir, que la fuente de ingresos única, era el salario que devengaban los Jefes de familia en sus trabajos en la Compañía.- Estas familias acabaron con todo su recurso, ahorros y pequeñas propiedades durante el período en que los mineros estuvieron en huelga, es decir, que cuando la caravana del hambre salió a México, éstas familias quedaron en el mas completo desamparo y careciendo de los mas elementales recursos para su sostenimiento.- Esta situación se fué agravando a medida de que transcurría el tiempo, por lo que al regresar los huelguistas derrotados de la Ciudad de México, vinieron encontrar a sus familias en el mas lamentable estado y sufriendo todas las penas y privaciones; esta situación ha hecho que en el minero sin empleo, se le forme un complejo en contra de cualquier persona o entidad a las que considere relacionadas con los que considera culpables de su derrota, ya sea Gobierno, Compañía, Sindicato Minero y Autoridades Estatales; -- este complejo hace que el minero sea fácil presa de los agitadores profesionales a los cuales les es muy fácil presentar ante los ex-huelguistas que cualquier persona puede mejorar su situación y puede reinstalarlos en sus puestos

Esta es la causa de que un grupo de mineros miembros de la camarera haya seguido teniendo éxito en mantener viva la amargura y el rencor de esta gente en contra de los que consideran sus enemigos, aprovechando esta amargura y este rencor para hábilmente presentar como salvador al General de División Miguel Henríquez Guzmán, de quien se ha dicho ha comisionado a cuatro de sus mejores abogados para que estudien la revisión del Amparo negado a los huelguistas y la cual esperate también cosa que han aceptado mas que nada por su situación moral y económica que Henríquez Guzmán será Presidente de la República a comodé lugar y que el General después de llegar a la Primera Magistratura les hará justicia reinstalándoos en sus puestos y pagándoles todos sus salarios que no han cobrado desde que salieron al movimiento de huelga. Esta situación ha sido también aprovechada aunque en menor escala y con menor éxito, debido a que los agitadores profesionales de la camarera le han prestado poca atención, en favor de la Candidatura para Gobernador del Estado de Coahuila del Dr. Andrés Rodríguez Meza.- Los propagandistas del General Henríquez hábilmente han aprovechado la campaña electoral para Gobernador que se ha venido desarrollando en este Estado para que haciendo propaganda al Dr. Rodríguez Meza, se la hacen así también al General Henríquez Guzmán; esta propaganda está hecha en tal forma que hace ver como una cosa transitoria la actuación del Dr. Rodríguez Meza, pero que prepara y fija la atención del pueblo en la personalidad del General Henríquez Guzmán, es decir, que la campaña realizada en Coahuila y principalmente en esta región, ha tenido por objeto el presentar a través de Rodríguez Meza al General Henríquez Guzmán.

Los mineros sin empleo, empiezan a considerar al General Henríquez Guzmán como su salvador creencia que poco a poco se les va arraigando y la cual llegado un momento puede hacer de esta región que ya por sí sola es difícil de controlar uno de los mas poderosos reductos del General Henríquez. Por el momento, aparece como principal propagandista del General Henríquez Guzmán Abnegado Frausto persona ampliamente conocida por su ideología comunista y por haber sido durante muchísimo tiempo uno de los principales líderes de los mineros de esta región.- Frausto en unión de Francisco Solís y de Antonio García Moreno, fueron los directos responsables de la agitación que culminó con la camarera del hambre.- Frausto ha estado constantemente atizando el odio de los huelguistas en contra del Gobierno Federal y del Sindicato Mineo y presentando la Candidatura del General Henríquez como la única puerta de salida para los desocupados.- Frausto en su discurso que dijo durante el Mitin efectuado en Nueva Rosita en favor de Rodríguez Meza, dijo entre otras cosas, lo siguiente: "Todo el pueblo de Rosita el Sector Popular, todos los hombres libres que representan al pueblo no los lambiscones políticos de las alturas deben estar con el General Henríquez Guzmán", también en una parte de su discurso, dijo que el General Henríquez Guzmán será Presidente de la República a comodé lugar, ya que según el orador cuenta con todo el pueblo que lo apoyará hasta el último momento.-

Hay otro aspecto en esta región es el que presenta la Sección de Palau que es la única de la República que no se ha disciplinado-

al Sindicato de Mineros, por lo cual sigue suspendida en sus derechos Sindicales sin tener representación legal ante la Compañía y por lo tanto, carece de Contrato Colectivo de Trabajo; esta situación ha permitido que de esta Sección se aprovechen tanto la Compañía como los agitadores comunistas, pues la Compañía al no tener el Contrato con la Sección de Palaú, no cumple con lo que establece la Ley Federal del Trabajo y fomenta entre los Mineros el desconcierto con el objeto de que siga este estado de cosas. Para lograr lo anterior, ha empleado a cerca de cuatrocientos mineros miembros de la caravana en calidad de elementos libres de los cuales puede disponer a su antojo; entre estos elementos, se han colado los principales agitadores de Nueva Rosita.- La camarilla de Frausto, García Moreno y Socios dirigen a estos elementos por trasmano, teniendo por lo tanto, en Palaú un contingente que encualquier momento puede ingresar al Sindicato Minero y formar una cuffia para que los comunistas sigan agitandodentro de los Mineros.

CONCLUSIONES.

En una auscultación realizada entre los mineros que se quedaron sin trabajo, pude darme cuenta que éstos están dispuestos a trabajar en donde sea y en el trabajo que sea con tal de tener a sus familias en mejor situación; por lo tanto, creo que si a estos Mineros se les ofrece concretamente de acuerdo con el Convenio de la Comisión Intersecretarial que resolvió el caso de la Caravana, puestos en diferentes obras y campos de la República, se logrará lo siguiente:-

PRIMERO:- Sacar de Nueva Rosita a toda esta gente que por su situación económica y moral es fácil preza de los agitadores comunistas que la encauzarán definitivamente dentro de la Federación de Partidos del Pueblo y harán de Nueva Rosita uno de los principales núcleos de partidarios del General Henríquez Guzmán.

SEGUNDO:- Se hará de estas personas elementos nuevamente útiles a la Sociedad despojándolos de su insegura ideología comunista y se salvará a numerosas familias de mujeres, niños y niñas que en la actualidad viven una situación tal que los hace fácil preza de las enfermedades.

A T E N T A M E N T E .

Torreón, Coah., a 27 de Agosto de 1951.

DELEGADO.

ORLANDO DELGADO DE GARAY.